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Уважаемые предприниматели,
дорогие друзья,
дамы и господа.

  

  

Я ощущаю большой оптимизм, находясь сегодня здесь, среди самых сильных и успешных
предпринимателей Эстонии. Кроме того, сегодня праздничный день, поскольку через
некоторое время начнется церемония вручения премий лучшим предпринимателям этого
года.

      

Но будем честны по от ношению друг к другу: сегодня радостные чувства омрачены
ощущением тревоги и неизвестности. На востоке и западе от нас происходит крах
рынков акций в таких масштабах, которые помнят лишь те, кто был свидетелем
подобного десятилетия назад. Рушатся финансовые предприятия, которые еще недавно
считались успешными и эффективными основами экономической системы.

  

В Эстонии мы наблюдаем за сложностями с приведением в соответствие доходов и
расходов госбюджета, потому что ставший привычным экономический рост остановился.
Наша привычная логика составления госбюджета, в том числе планирование доходов и
расходов, стали значительно сложнее и напряженнее, чем в предыдущие успешные
годы.

  

Экономика Эстонии в течение последнего десятилетия приобретала иногда даже статус
ребенка-вундеркинда. Сегодня мы спустились с небес на землю. Такая ситуация
обязывает нас поставить на повестку дня два вопроса.

  

Мы что-то пропустили или сделали неправильно сами?

  

Или все это вообще не зависит от нас и является неизбежным фактом?
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Дамы и господа.

  

Я думаю, что в этом зале ответ знают все. Сопутствовавший нам до сих пор успех во
многом был обусловлен обстоятельствами, которые и должны были исчезнуть:
например, дешевая рабочая сила или низкое долговое бремя. Это были преимущества
переходной экономики перед зрелыми экономиками, которые и следовало максимально
использовать.

  

С этим мы справились хорошо. Но сегодняшнее положение в экономике – без учета
мировых экономических проблем – указывает на то, что успешной сдачи одного экзамена
еще недостаточно для вхождения в число богатых стран. Для этого требуется больше
усилий.

  

Поворотные времена в экономике хоть и трудны, но кроют в себе возможности для
будущего. Вспомним, что успешное разрешение экономических проблем нашими
скандинавскими соседями в начале 1990-х годов создало основу их сегодняшнего
успеха. При этом речь не идет об экономике в узком понимании этого слова. Ведь
Северные страны являются сегодня в Европе одними из немногих, где успешно решены
социальные вопросы, отлажена политика на рынке труда, и их бюджеты являются
устойчивыми даже в условиях стареющего населения.

  

В основе всего этого лежит все же эффективность этих экономик, которая, в свою
очередь, опирается на их инновативность, хорошее образование и высокий
технологический уровень. Нельзя забывать и о высокой степени прозрачности этих
обществ и вытекающий отсюда низкий уровень коррупции, потому что там, где меньше
коррупция, лучше экономика.

  

Уважаемые участники церемонии.

  

В нынешнем году мы неоднократно читали в авторитетных источниках о том, что
структура экономики Эстонии не смогла измениться вместе с другими сферами. Она во
многом осталась прежней. И прошу простить меня за такое сравнение: купленная на
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автомобильном рынке машина при наличии более качественного топлива и
отремонтированного двигателя может, конечно, ездить намного быстрее прежнего, но
нового Ferrari из нее никогда не получится.

  

Эстонии с ее нынешней экономической структурой очень сложно попасть в число
действительно развитых стран. Структура экономики не может измениться в одночасье
и по приказу. За этим кроется глубокая и осознанная длительная работа, а также учет
завтрашних потребностей – своих собственных и всего мира.

  

Конечно же, это означает и наличие инвестиций в образование, науку и развивающую
деятельность. Это может означать и необходимость в изменениях не только в
инвестициях, но и в более общих оценках ценностей.

  

Сейчас не время обвинять или показывать пальцем, – это касается как политиков, так и
предпринимателей, которые должны в демократическом обществе являться партнерами.

  

Взаимные обвинения и постоянное напоминание о возможных ошибках не приведет к
развитию Эстонии. А нам необходимо двигаться вперед.

  

Пессимизм, замешательство и поиски виноватых будут тормозить наше продвижение
вперед. А это, в свою очередь, означало бы потерянное время и упущенные
возможности. У нас нет времени, чтобы его терять.

  

Как двигаться дальше? Об этом сейчас спрашивают многие. Оторвите взгляд от того,
что было, и направьте свои взгляды и мысли на новые возможности. Эти возможности
существуют, их надо уметь различать и необходимо учиться их использовать.

  

Именно поэтому мне очень приятно, что в числе сегодняшних номинантов много
инновационных предприятий. Я надеюсь, что премии достанутся именно таким
предприятиям.
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В заключение хочу пожелать предпринимателям сил и успешного преодоления проблем
в быстро меняющемся и кажущемся сейчас совсем нестабильным мире. От всех вас
зависит, сможем ли мы через десять лет снова говорить об экономическом чуде в
Эстонии.

  

Благодарю за внимание. Желаю всем хорошего вечера и достойных наград, а также
открытости в мышлении и смелости.
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